



FELC»DE

Fondo Extremeño Local de
Cooperación al Desarrollo

2023

**FELCODE
PLAN DE TRABAJO**



PLAN DE TRABAJO

FELCODE

2023

00

XVII Programa Voluntarios Expertos



Un año más FELCODE volverá a llevar a cabo el programa de voluntariado internacional que, hasta el momento ha brindado un total de 301 asistencias técnicas en América Latina por parte de expertas y expertos extremeños ligados al ámbito local.

El Programa que ha permitido este flujo de experiencias y conocimientos entre Extremadura y los países en los que viene trabajando FELCODE es Voluntarios Expertos, un programa de cooperación técnica y de sensibilización para el desarrollo que este año tendrá su 17 edición.

La cooperación técnica es la principal seña de identidad de FELCODE y uno de los instrumentos de mayor impacto que los gobiernos locales pueden poner en marcha en el marco de su acción internacional. En esta ocasión, se prevé una oferta de hasta un total 13 plazas en 5 países: Bolivia,

Paraguay, Honduras, Uruguay y República Dominicana.

Los ámbitos de intervención en los que se desarrollarán las asistencias técnicas son: promoción del turismo, valorización y gestión del patrimonio cultural e histórico, ordenamiento urbano y territorial, gestión de residuos sólidos, gestión cultural y lucha contra incendios.

Con nuestro programa de Voluntariado Experto estamos aportando a la Agenda 2030, de forma especial a los ODS 8 (Crecimiento económico), 11 (Ciudades sostenibles), 13 (Acción por el clima), 15 (Ecosistemas terrestres) y 17 (Alianzas para lograr los objetivos).

01 ACCIONES DE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO EN EL ÁMBITO MUNICIPAL DE AMÉRICA LATINA PARA EL AÑO 2023



Con la firma de estos convenios se pretende, en última instancia, movilizar y promover procesos de profundización en la descentralización político-administrativa en países de América Latina. Evidentemente se trata de un objetivo muy ambicioso al que no podemos aspirar solo con la ejecución de estas intervenciones, pero al que sin embargo sí podemos contribuir apoyando pequeñas acciones que fortalezcan la capacidad de los gobiernos y las autoridades locales para generar cambios y mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

Países de intervención del convenio:

- Bolivia.
- Paraguay.
- Honduras.
- República Dominicana.
- El Salvador.
- Uruguay.
- Argentina

Presupuesto: 88.000,00 €

Se establecen 3 líneas estratégicas. La primera de ellas con apoyo transversal en todos los países identificados, y las otras dos centradas en Bolivia.

1. El fortalecimiento de las capacidades de autoridades locales y técnicos y técnicas de municipalidades y mancomunidades en materia de gestión de servicios públicos locales y promoción del desarrollo sostenible.
2. El impulso del museo de Santa Cruz la Vieja (San José de Chiquitos, Bolivia) a través de la socialización y difusión del mismo.
3. El fortalecimiento de capacidades de bomberos de Bolivia y mantenimiento de instalaciones del Cuerpo de Bomberos Voluntarios Tarija Brasschaat.

Pasantías de experiencia y buenas prácticas en Extremadura

Las pasantías son el principal instrumento que desde FELCODE utilizamos para poner en práctica el intercambio de conocimientos y experiencias entre municipios.

Las pequeñas estancias fuera del entorno habitual, con agendas técnicas diseñadas ad-hoc, permiten a autoridades y técnicos/as locales de América Latina centrar toda su atención en la adquisición de conocimientos y de nuevas formas de hacer que amplían la visión para una prestación de

servicios públicos más eficientes y sostenibles.

Durante estas estancias, que tienen una duración media de 1 semana, se pretende que tanto autoridades locales como técnicos/as de América Latina tengan la oportunidad de conocer de primera mano experiencias exitosas y buenas prácticas que se realizan en Extremadura en materia de gestión de servicios públicos y promoción del desarrollo económico local y sostenible.

En el programa de pasantías de este año están previstas siete pasantías:

País	Entidad	Objetivo
El Salvador	Mancomunidad La Montañona	Conocer el funcionamiento y la gestión de Mancomunidades de Extremadura, así como los diferentes modelos de gestión existentes.
República Dominicana	Federación Dominicana de Distritos Municipales	Conocer experiencias exitosas de gestión municipal en el ámbito de la gestión de servicios públicos y el impulso al desarrollo económico y social.
Argentina	Municipio de Bustinza	Conocer experiencias exitosas de gestión municipal en el ámbito de la gestión de servicios públicos y el impulso al desarrollo económico y social.
Uruguay	Ministerio de Turismo	Conocer cuáles son las políticas, planes, metodologías, experiencias exitosas, iniciativas turísticas,... que se están llevando a cabo en Extremadura para el desarrollo e impulso del turismo en zonas rurales del interior.
	Congreso de Intendentes	Conocer experiencias exitosas de gestión municipal en el ámbito de la gestión de servicios públicos y el impulso al desarrollo económico y social.
Honduras	Asociación de Municipalidades de Honduras - AMHON	Conocer el modelo de gestión de la recogida, transporte, tratamiento y disposición final de los residuos sólidos a nivel regional.
	Municipio de Comayagua	Conocer los diferentes modelos que utilizan los municipios de Extremadura para hacer frente a las competencias propias en materia de residuos sólidos.

Asistencias técnicas y misiones en terreno

Otra de las herramientas que facilita el intercambio de conocimientos y experiencias son las estancias en terreno por parte de expertos, expertas y autoridades de las administraciones públicas de Extremadura, que durante un determinado tiempo llevan a cabo un intercambio, apoyo y asesoramiento técnico en materias de competencia local.

En este sentido está prevista la realización de asistencias técnicas y misiones de cooperación con gobiernos locales y/o departamentales de América Latina que permitirán una serie de desplazamientos a terreno por periodos cortos –de 1 a 4 semanas–, para promover el intercambio en modelos de gestión pública y la integración en los equipos de trabajo de las instituciones públicas con la que coopera FELCODE, asesorando en materias diversas como turismo, igualdad de género, gestión ambiental, ordenamiento urbano y territorial,...

Entre asistencias técnicas y misiones de corto plazo, está previsto realizar un total de 6 visitas a terreno:

- 2 Asistencias técnicas especializadas (en función de la demanda de socios locales).

- Misión institucional Uruguay.
- Misión institucional Honduras.
- Misión técnica a Bolivia.
- Misión técnica a República Dominicana.

Misión institucional a Uruguay.

En el mes de febrero está prevista una misión institucional a Uruguay con el objetivo de reforzar, entre otras, las relaciones con el Congreso de Intendentes y con el Ministerio de Turismo.

En este sentido, con el Ministerio de Turismo se firmará un acuerdo marco que permita apoyar el desarrollo de políticas públicas en este país para incentivar proyectos y aportar capacidades técnicas en materia de turismo en espacios rurales y naturales, patrimoniales, o impulsar el turismo astronómico.

La agenda institucional de la delegación extremeña incluirá también una reunión con el Congreso de Intendentes al objeto de conocer detalles de un proyecto Gestión Integral de Residuos y Economía Circular financiado por la UE en el que el Fondo Extremeño participará como socio.



Misión técnica a Bolivia.

También para el mes de febrero está prevista una misión de seguimiento técnico a varios de los proyectos que se están implementando en estos momentos en Bolivia.

La agenda de trabajo incluirá un recorrido por un total de tres departamentos del país. Por un lado a Santa Cruz de la Sierra, donde se participará en la apertura del Museo de Santa Cruz la Vieja, que se viene apoyando desde el 2018 y que por fin abrirá sus puertas al público. En el departamento de La Paz se visitará el municipio de Tiahuanaco donde se está trabajando en el fortalecimiento del gobierno municipal en materia turística y también se está impulsando dos iniciativas de turismo comunitario: Kasa Achuta y Humamarca. Finalmente, también se realizará un encuentro con el gobierno municipal de Tarija, con el que se está trabajando en varias líneas: emprendimiento para mujeres en situación de vulnerabilidad, gestión de incendios, desarrollo y dinamismo cultural,...

Misión técnica a República Dominicana.

A inicios de marzo está prevista una misión técnica de FELCODE a República Dominicana para conocer el avance del proyecto "Contribuir al desarrollo socioeconómico, a través de la generación de empleo en los municipios Laguna Salada y los distritos municipales Nava, Maizal, Hatillo Palma y La Jaiba", financiado por Diputación de Badajoz.

Durante esta visita se mantendrán reuniones con los responsables de los distritos municipales donde se está ejecutando el proyecto así como con sus beneficiarios directos, pequeños productores de cacao.

También está previsto un encuentro con la Asociación de Caficultores de Loma de Solimán que recibió apoyo de la Diputación de Badajoz a través de FELCODE en 2021.



Socializar y difundir el Museo de Santa Cruz la Vieja, en San José de Chiquitos, Bolivia.

El Museo de Santa Cruz la Vieja abrirá sus puertas en el mes de febrero gracias al apoyo de varias instituciones extremeñas durante los últimos años, entre ellas las Diputaciones de Cáceres y Badajoz y la AEXCID.

La socialización del patrimonio es un paso indispensable para lograr el éxito en cualquier proyecto de desarrollo cultural. Resulta vital que la población local, en este caso de San José, y otros agentes culturales del Departamento de Santa Cruz, conozcan y se apropien de este nuevo recurso que es el Museo de Santa Cruz la Vieja ligado al yacimiento arqueológico de la primera fundación de la ciudad. En la medida que logremos la implicación y apropiación de la población local, afianzaremos el éxito a futuro de este nuevo recurso cultural y turístico del municipio.

Así, a lo largo de este 2023 se pretende realizar una serie acciones de socialización que permitan que diferentes colectivos del municipio y del departamento puedan visitar y conocer el

museo de Santa Cruz la Vieja, y con ello conocer su propia historia. En este sentido, se prevé la organización de visitas al museo y posteriormente al yacimiento para poder interpretar sobre el terreno lo mostrado en el museo. Al menos se realizarían visitas por parte de los siguientes colectivos:

- Equipo de gobierno municipal.
- Funcionarias y funcionarios municipales.
- Colegios de la localidad.
- Asociaciones locales: culturales, locales, comité cívico,...
- Otros agentes culturales del departamento: universidad, historiadores/as,...

Para conseguir este objetivo es indispensable contar con personal permanente y fijo al frente del museo. En este sentido el Gobierno Autónomo Municipal de San José ha hecho efectivo su compromiso de contratar una persona para ello. Así, esta intervención también tiene un componente de apoyo y capacitación técnica a este persona, para que pueda abordar con garantías una buena gestión del museo y un adecuado servicio de información a turistas y visitantes.



Fortalecer las capacidades de bomberos bolivianos y ejecutar obras de mantenimiento del área de descontaminación del parque de Bomberos Voluntarios Tarija Brasschaat.

Desde hace varios años FELCODE viene apoyando al Gobierno Autónomo Municipal de Tarija en la formación y el acompañamiento técnico a las brigadas de Bomberos Voluntarios que operan en el municipio. Hasta el momento, esto se ha realizado a través del Programa de Voluntariado Experto, pero este año queremos dar un salto más en este apoyo.

Las actividades que desempeñan los bomberos están acompañadas en todo momento de riesgos, lo importante es poder identificarlos, para que el personal se prepare y capacite para hacerles frente. Por ello, los bomberos necesitan contar con un programa de formación continua, con conocimientos actualizados que le permitan actuar utilizando las mejores herramientas con el fin de lograr el máximo de efectividad.

El programa de formación de los Bomberos Voluntarios Tarija Brasschaat y equipos de primera respuesta está diseñado para obtener una certificación a nivel local, nacional e internacional, basado en los protocolos de acción de acuerdo a normas internacionales.

El programa formativo contará con un porcentaje mínimo de clases teóricas y un gran porcentaje de clases y actividades prácticas donde los instructores guiarán a los participantes en la revisión de cada uno de los aspectos y desarrollarán ejercicios con fuego vivo y prácticas en los simuladores.

Por otro lado, la principal causa de muerte de los agentes que participan en un operativo de extinción de incendios deriva de la exposición a sustancias tóxicas, por lo que resulta vital introducir cambios en las instalaciones de los cuerpos de bomberos para minimizar riesgos. En este sentido, esta iniciativa también apoyará la mejora y adecuación del espacio de descontaminación que tiene el parque de bomberos Voluntarios Tarija Brasschaat.



02 PROYECTOS AGENCIA EXTREMEÑA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO, AEXCID



EN EJECUCIÓN CONVOCATORIA 2022

El proyecto “Promoción del desarrollo social y económico en municipios de Bolivia y Paraguay con enfoque de género” está dando continuidad y reforzando procesos de desarrollo social, económico y cultural que venimos impulsando en FELCODE desde hace algunos años en los dos países menos desarrollados de América del Sur: Bolivia y Paraguay.

Para ello se está trabajando en materia de desarrollo económico local, turismo y fomento de la cultura e identidad propia como elementos dinamizadores de los valores locales que a su vez generen oportunidades de desarrollo económico y social para la población local, en

este caso de los municipios de Tarija y Tiahuanaco (Bolivia) y de la Mancomunidad de Cordillerita (Paraguay).

En Tarija se está trabajando con mujeres en situación de vulnerabilidad para dotarlas de capacidades para el microemprendimiento que les permita cierta autonomía económica, un mayor nivel de inserción social y la ganancia de autoestima personal. Para ello, se han puesto en marcha una serie de actividades entre las que destaca el desarrollo de un programa formativo en técnicas productivas, empresariales y marketing y el posterior apoyo a las mejores iniciativas para la puesta en marcha de esos micronegocios.



Por otro lado, en materia de turismo, se está fortaleciendo a la Comunidad de Kasa Achuta en el municipio de Tiahuanaco, con el objetivo de mejorar las condiciones para la prestación de servicios turísticos comunitarios. Para ello, además de una serie de obras de restauración y conservación del complejo turístico se está formando a la comunidad en la promoción y marketing de la oferta comunitaria.

Finalmente, en Paraguay se está trabajando con la Mancomunidad de Cordillerita, con los 5

municipios que la componen y con la población local para recuperar y poner en valor el patrimonio cultural y social de este territorio, profundizando de esta forma en el sentimiento identitario y de pertenencia a la Mancomunidad. Así, se está elaborando un programa de eventos culturales y sociales y se celebrarán dos eventos que fomenten la identidad comarcal, todo ello apoyado en el desarrollo de una estrategia de comunicación y socialización de la mancomunidad.



EN PREVISIÓN CONVOCATORIA 2023

En el momento de editar este Plan de Trabajo, la AEXCID no ha realizado la convocatoria pública de ayudas de Cooperación bajo la modalidad abierta, y en estos momentos se está pendiente de que se publique esta convocatoria para poder presentar propuestas.

En cualquier caso, previamente a la presentación oficial de proyectos se ha mantenido interlocución con la AEXCID para definir el alcance de la cooperación concertada con FELCODE con cargo a los presupuestos del año 2023, y tentativamente se prevé presentar los siguientes proyectos:

1. Impulso al desarrollo del turismo social y comunitario en el municipio de Tiahuanaco, (Bolivia).

Se desarrollarán tres grandes líneas estratégicas:

- Fortalecer la gestión turística a nivel del propio Gobierno Municipal.
- Implementar un centro de recepción de

visitantes e información turística en las inmediaciones del yacimiento.

- Impulsar el desarrollo turístico en las comunidades de Kasa Achuta y Humamarca.

2. Mejora de los servicios gestión de residuos sólidos y de ordenación de territorial y urbana de la Mancomunidad de Cordillerita (Paraguay).

El territorio de la Mancomunidad de Cordillerita afronta una serie de problemáticas y retos importantes que condicionan su desarrollo y el bienestar de su ciudadanía. Entre estos problemas, los intendentes de los municipios integrantes de la mancomunidad, ha priorizado como urgentes: A) la necesaria del sistema de recogida y tratamiento de residuos y B) la implementación de un sistema de ordenación territorial y urbana. Estas serían las líneas de trabajo de este proyecto.

Se estima contar una financiación total de unos 200.000 euros para el desarrollo de estas iniciativas.



03 PROYECTOS VÍA CONVENIO CON LA DIPUTACIÓN DE BADAJOZ



EN EJECUCIÓN CONVENIO 2022

El proyecto **“Contribuir al desarrollo socioeconómico, a través de la generación de empleo en los municipios Laguna Salada y los distritos municipales Nava, Maizal, Hatillo Palma y La Jaiba”** dio inicio a finales de 2022 y continuará ejecutándose durante los primeros meses de 2023.

Este proyecto nos está permitiendo trabajar en la aplicación de mejoras en el sistema productivo del cacao en la zona noroeste del país, en concreto en la Cordillera Septentrional.

El cacao es uno de los principales productos de exportación agrícola de la República Dominicana con un total de 35.000 productores/as dedicados a este cultivo, la mayoría son de pequeña escala, alcanzando un tamaño promedio de 3 has por finca. Sin embargo, la mayor parte de las fincas en este sector cuentan con un bajo rendimiento (390-450 kg/ha) cuyas causas son: la edad avanzada de las plantaciones (60 a 100, años en su mayoría), la mala selección varietal, la mala calidad de las semillas y el deficiente manejo del sistema de producción, el manejo inadecuado de la poda, así como deficiencias en el manejo y control de plagas.

De esta forma, este proyecto está apoyando a 20 familias con la siembra y rehabilitación de 2 hectáreas por familias bajo la técnica de injerta, que se realizando en plantaciones envejecidas, para mejorar la variedad del cacao. También se está capacitando a productores/as en la aplicación de técnicas que controlen las plagas y enfermedades y se les está apoyando

con la compra y elaboración de fertilizantes.

Como complemento a la actividad agrícola, este proyecto también está apoyando la diversificación de la oferta turística del Corredor, con especial incidencia en el agroturismo.



EN PREVISIÓN CONVENIO 2023

Este 2023 se prevé contar con 50.000 euros de Diputación de Badajoz dentro de la línea de cooperación directa del Área de Cooperación.

Estos recursos serán transferidos al 50% para dos proyectos que incidirán en el fortalecimiento de capacidades tecnológicas en la Mancomunidad de la Montañona (El Salvador) y el Gobierno Autónomo Municipal de Tarija (Bolivia).

04 CONFOCOS / AECID



CONFEDERACIÓN
Fondos de Cooperación y Solidaridad

Durante 2022 se trabajó una propuesta de convenio entre CONFOCOS y AECID; el mismo que será ejecutado en este 2023. Se trata de un convenio del que participan todos los fondos integrados en la Confederación, y que en el caso de FELCODE estará enfocado en el trabajo que venimos realizando en Honduras para fortalecimiento de las capacidades de gestión en materia ambiental de los municipios que integran la Asociación de Municipalidades de Honduras – AMHON.

El título de la iniciativa es “Formación y apoyo técnico en materia de gestión de residuos sólidos urbanos a la Asociación de Municipios de Honduras (AMHON)” y con ella se contempla dar continuidad a las actividades formativas ya iniciadas en 2022 en materia de residuos, a la vez que se mantiene el acompañamiento técnico especializado (sobre el terreno) al departamento de medio ambiente de la asociación de municipios de Honduras.



Participación en “2º Encuentro Estatal de Gobiernos Locales y Cooperación”.

Los días 7 y 8 de febrero de 2023 tendrá lugar en la ciudad de Lugo (Galicia) el “2º

Encuentro Estatal de Gobiernos Locales y Cooperación”.

El objetivo de este encuentro es retomar el diálogo de la cooperación de los gobiernos locales, a las puertas de la aprobación de la Ley de Cooperación para el Desarrollo Sostenible y la Solidaridad Global. Ley, que por otro lado, remarca el papel de los municipios, diputaciones, mancomunidades y sus redes, en materia de cooperación internacional al desarrollo. Un hito histórico tras 40 años de trayectoria de la cooperación municipalista, que vendrá a suponer un antes y un después, para ganar en coherencia, eficacia y eficiencia de nuestra cooperación.

Desde Extremadura, FELCODE movilizará a una delegación de responsables de ayuntamientos extremeños y las dos diputaciones provinciales, que participarán en todos los espacios de diálogo, pero que tendrán un papel más relevante en el taller “Retos y necesidades de la cooperación técnica como herramienta de vanguardia de la cooperación municipalista” que estará coordinado por FELCODE y el Fons Valencià, los dos fondos con mayor experiencia en cooperación técnica.





05 ACCIONAD-ODS (POCTEP PORTUGAL-ESPAÑA)

Este proyecto, que se viene ejecutando desde finales del 2019 y en el año 2022 el trabajo estuvo centrado especialmente en el desarrollo de los microproyectos de sostenibilidad que se desarrollaron por parte de siete entidades extremeñas.

En estos últimos meses del proyecto, de enero a marzo de 2023, el equipo técnico tendrá que abordar el cierre el mismo, en el que la principal actividad serán las jornadas de cierre denominadas “Consumo y producción responsable. Hacia un nuevo modelo social y económico”, a realizar en Ayamonte (Huelva) en el mes de febrero. El objetivo de estas jornadas es por un lado sistematizar los aprendizajes obtenidos durante estos años en materia de localización

de las Agenda 2030 en los municipios de Andalucía, Algarve, Alentejo y Extremadura; y por el otro facilitar un espacio de intercambio de iniciativas innovadoras en materia de sostenibilidad puestas en marcha por entidades sociales, pymes y entidades de economía social en materia de producción y consumo más responsable para un mundo mejor.

Durante los meses siguientes a la finalización del proyecto (20 de marzo) se realizará la justificación técnica y económica que dará cierre a esta primera experiencia de FELCODE en proyectos de cooperación transfronteriza en el marco del programa POCTEP.



06 PRESUPUESTO FELCODE 2023

PARTIDA DE GASTOS

PARTIDA DE INGRESOS

GASTOS GENERALES		199.431,44€	CUOTAS Y APORTACIONES		229.516,50€
Gastos de personal		162.220,61			
Sueldo bruto		123.096,26	Diputación de Badajoz		90.000,00
Seguridad Social		39.124,35	Diputación de Cáceres		90.000,00
Teléfono e internet		2.519,96	Ayuntamientos y mancomunidades socias		49.516,50
Electricidad		596,80			
Servicios de gestoría		2.693,52	CONVENIOS Y SUBVENCIONES		353.255,18€
Servicios realizados por otras empresas		5.184,94			
Correos y servicios de mensajería		1.185,40	Subvención nominativa Diputación de Cáceres		45.000,00
Material de oficina		847,20	Subvención nominativa Diputación de Badajoz		43.000,00
Servicio de limpieza		943,80	Subvención convenio Diputación Badajoz		50.000,00
Viajes, combustible, alojamientos		2.650,00	Proyectos financiación AEXCID		200.000,00
Seguros de viajes		3.295,37	Transferencia Proyecto POCTEP UE		6.255,18
Dietas por desplazamientos		2.658,62	Convenio AECIDConfocos		9.000,00
Liquidaciones Formadores y Asistencias Técnicas		8.302,27			
Servicios de reparación y conservación		230,00			
Servicios bancarios		1.310,85			
Tasas y otros tributos		12,10			
Asamblea FELCODE 2022		2.280,00			
Cuota Confederación de Fondos		2.500,00			
EJECUCIÓN DE PROYECTOS Y ACTIVIDADES		358.340,24 €			
PROYECTOS SUBVENCIONES NOMINATIVAS		88.000,00 €			
DIPUTACIONES CÁCERES YBADAJOZ					
Fortalecimiento de capacidades de autoridades locales y técnicos de municipalidades y mancomunidades de Al en gestión de servicios públicos locales y promoción del desarrollo local sostenible.		69.000,00			
Socialización y difusión del Museo de Santa Cruz la Vieja, en San José de Chiquitos, Bolivia.		9.500,00			
Fortalecimiento de las capacidades de bomberos bolivianos y ejecución de obras de mantenimiento del área de descontaminación del parque de Bomberos Voluntarios Tarija Brasschaat		9.500,00			
SUBVENCIÓN CONVENIO DIPUTACION DE BADAJOZ		50.000,00			
PROYECTOS FINANCIACION AEXCID		200.000,00			
PROYECTO ACCIONAD_ODS. POCTEP		8.340,24			
CONVENIO AECID-CONFOCOS		12.000,00			
PROYECTOS CON FINANCIACION PROPIA					
XVII Programa Voluntarios Expertos		25.000,00			
TOTAL PAGOS PREVISTOS		582.771,68 €	TOTAL INGRESOS PREVISTOS		582.771,68 €